

Los estudios sobre pensamiento geográfico en España (1940-1982)

Joaquín BOSQUE MAUREL

La preocupación por los estudios acerca del pensamiento geográfico, preocupación no exenta en muchos casos de tensión polémica, ha alcanzado, después de 1970 y aún más en el trienio 1980-1982, un nivel desusado. Aunque nunca han faltado estos estudios desde que, tras la Guerra Civil española, se inició una nueva etapa en la historia de la Geografía española, sólo en los últimos diez o doce años han llegado a ocupar un lugar de excepción en la bibliografía geográfica española. Así, sobre un total de 136 trabajos publicados a partir de 1940 hasta 1982, de los cuales se han excluido los referentes a la Historia de la Geografía anterior a 1940, así como los de carácter didáctico, 47, todos ellos artículos de revista o ponencias o comunicaciones a reuniones nacionales o internacionales, aparecieron entre 1940 y 1969, ambos años incluidos, lo que significa el 34,8 por 100, y 1,5 publicaciones anuales. Por su parte, la década de los setenta vio aparecer en total 55 estudios, artículos, ponencias y comunicaciones, es decir, el 40,7 por 100 y 5,5 trabajos al año. Finalmente, durante el trienio primero de los años ochenta, se han publicado 34 trabajos diferentes, entre los cuales 5 libros, con una media anual de 10,1 publicaciones y el 24,5 por 100 de los estudios aparecidos. Tres razones principales, entre otros, pueden aducirse: *a) la apertura creciente a la ciencia geográfica mundial y, en especial, a la geografía anglosajona, en la que tan numerosos e importantes han sido los intercambios conceptuales y pro-pedagógicos;* *b) la creación de la especialidad de Geografía, y su extensión generalizada, como Sección facultativa, a la casi totalidad de las universidades españolas, y c) la entrada acelerada y muy numerosa de nuevas generaciones de estudiosos y docentes en la comunidad geográfica española, sobre todo universitaria.*

Los estudios de carácter general

Una porción esencial de la bibliografía sobre pensamiento geográfico se refiere a estudios de carácter general, dedicados sobre todo al análisis de la evolución de la Geografía científica contemporánea desde finales del pasado siglo hasta el momento actual. En todos ellos se hace especial hincapié, primero, en el nacimiento y el desarrollo de la geografía entre 1870 y 1950, y, después, en la llamada Revolución cuantitativa, durante la década de los cincuenta, y en las sucesivas posteriores tendencias hasta la denominada Humanística, a la que su muy reciente aparición —y actual desenvolvimiento— deja a menudo fuera de consideración por tratarse de obras aún no publicadas. Este es el caso de cuatro de los libros, obras fundamentales, aparecidas en los dos últimos años y de las que son autores Horacio Capel (1981 y 1982), Gómez Mendoza, J. Muñoz Jiménez, J. y Ortega Cantero, N. (1982) y Estébanez, J. (1982). No obstante, pese a sus similares objetivos, sus diferencias y matices son importantes.

Filosofía y ciencia en la Geografía contemporánea. Una introducción a la Geografía (Capel, H., 1982) constituye el cierre, sin duda temporal, a una larga dedicación al tema. Prescindiendo de sus numerosos trabajos sobre la Geografía española y europea durante los siglos XVII y XVIII, Horacio Capel ha publicado, entre 1970 y 1981, seis artículos distintos y relacionados con el libro citado. Entre ellos destacan los referentes a la institucionalización de la Geografía a finales de la pasada centuria (Capel, H., 1977), al significado de Schaefer en la «nueva geografía» (Capel, H., 1971) y a la crisis conceptual producida en la posguerra mundial (Capel, H., 1970), tanto como a sus consecuencias epistemológicas (Capel, H., 1980). En conjunto, *Filosofía y Ciencia en la Geografía contemporánea* constituye la obra de más empeño, más completa y mejor concebida de las publicadas sobre el tema, hasta el momento, en España. Incluso, aparte su evidente utilidad —y necesidad— en la bibliografía y en la enseñanza de la Geografía en España, son indudables sus méritos y sus aportaciones a un nivel supranacional. De ello puede dar fe el hecho de la traducción y publicación en el extranjero (Stoddart, R. H. *Geography, Ideology and Social concern*, Oxford, 1981) de uno de sus artículos (Capel, H., 1977). Un libro posterior (Capel, H., y Urteaga, J. L., 1982) es un intento, muy necesario y de calidad, de divulgar entre un público heterogéneo y vario, pero de serio nivel medio, los problemas conceptuales y metodológicos de la geografía, aportando si cabe algunas novedades, como las referentes a ciertas especialidades, como la Geografía política, el oficio del geógrafo o los problemas ecológicos y del bienestar.

Un nivel semejante, dentro de sus lógicas diferencias, tiene *El pensamiento geográfico* de J. Gómez Mendoza, J. Muñoz Jiménez y N. Ortega (1982), obra que, por otra parte, constituye un excelente y necesario complemento al libro de H. Capel. Esta obra es, ante todo, una valiosísima antología de textos geográficos, la primera y única aparecida hasta hoy en el mercado del libro geográfico español. Independientemente de que toda selección de textos es siempre discutible, según el planteamiento de cada especialista, ésta es muy completa, dentro de sus límites expresos, desde Humboldt hasta la Geografía radical, y excelente en su traducción, casi siempre la primera al castellano, y en su presentación. Por otra parte, el «estudio interpretativo» que precede a la antología, a pesar de su brevedad, es agudo, afinado y preciso, con deliberado énfasis, poco frecuente, en Geografía física y una bien meditada preocupación por establecer las relaciones de la Geografía con las demás ciencias y fijar el puesto que esta disciplina tiene en la Filosofía de la Ciencia. *El pensamiento geográfico* ha sido precedido por otros trabajos de sus autores, Muñoz, J. (1979 y 1981) y Ortega, N. (1977 y 1981), aparte otros pendientes de publicación.

Finalmente, debe destacarse un cuarto libro, aparecido en fecha más reciente: *Tendencias y problemática actual de la Geografía* (Estébanez, J., 1982). Se trata de una valiosa introducción conceptual y metodológica a una serie geográfica de divulgación pensada para favorecer y permitir la revaluación científica y didáctica del profesorado de Geografía en general y del de Bachillerato en particular. De aquí sus limitaciones en extensión, que no dejan de afectar a su contenido aunque no a su calidad. Escrito con sencillez y claridad, insiste sobre todo en ciertos capítulos que, así, se convierten en aportaciones fundamentales para la profundización del pensamiento geográfico más reciente y, en concreto, de la Geografía cuantitativa, de la Geografía del comportamiento y de la percepción y del paradigma humanista. Todo ello sin olvido, ni mucho menos, de las restantes etapas anteriores e, incluso, contemporáneas. Como tampoco de sus relaciones con el desarrollo científico y filosófico. Y todo ello dentro de un tratamiento personal que, como en toda obra de este tipo, puede conducir —y ello es sano— a la discusión y al intercambio de juicios y opiniones. Como en todos los casos anteriores, este libro recoge y profundiza otros trabajos anteriores: Estébanez Alvarez (1979 y 1981).

En realidad, los cuatro libros reseñados son el final de una larga andadura, que tiene precedentes significativos, aunque, por su momento de aparición y por las circunstancias en que ésta tuvo lugar, quedan reducidos a una consideración más o menos estricta de lo que hoy se denomina Geografía tradicional, de raíz francesa, posibilista y regional. Este es el caso, en especial, de J. M. Casas Torres (1945) y

A. Melon (1949), y en menor medida de A. Floristán (1953), que realiza una reflexión más profunda acerca del nacimiento de la Geografía científica durante el siglo pasado y de los principios gnoseológicos y propedeúticos que constituyan su fundamento a mediados del siglo actual. Similar tarea, pero con mayor amplitud e intensidad, lleva a cabo Manuel de Terán (1960), en un magnífico y modélico trabajo que, a partir de unas raíces vidalianas, muy revisadas por los trabajos de Sorre, Le Lannou y Gourou, va mucho más lejos, planteándose, en momentos muy tempranos, al menos en España e, incluso, en Europa, el dilema Geografía General-Geografía Regional y proponiendo, por primera vez, un desarrollo metodológico en el que la deducción y la inducción, el positivismo y el idealismo deben compartir y fundamentar las tareas y los trabajos de los geógrafos. Una *Varia Geográfica* de Manuel de Terán (1982) constituye un quinto libro de actual edición, y en el que, junto a la reedición del artículo antes citado, se incorporan aportaciones tan esenciales como «La causalidad en Geografía» (1957) y «Geografía Humana y Sociología» (1964), entre otras.

Junto a estos planteamientos generales cabe reseñar análisis más concretos y específicos, como el problema de la unidad de la Geografía (Bosque Maurel J., 1957-1958; Frutos Mejías, M.^a L., 1981), la consideración de la Geografía como ciencia y sus resultados (Frutos, M.^a L., 1978; Vila Valenti, J., 1981) o el análisis del contenido temático de la Geografía (Martínez Val, J. M.^a, 1946; Gavira, J., 1946, y Bonelli, J., 1952). Finalmente, cabe destacar la creciente y muy actual polémica sobre el lugar de nuestra disciplina en el conjunto de la Ciencia y de la Filosofía (Alvarez, J. R., 1978 y 1981; Bermudo, J. M., 1978, y Ortega Alba, F., 1978).

Crisis conceptual y nuevas líneas de pensamiento

Tras la II Guerra Mundial y, en gran medida, como consecuencia de los profundos cambios tecnológicos, filosóficos y sociales por ella motivados, la Geografía tradicional entró declaradamente en cambio, aunque Casas Torres, J. M. (1971 y 1978) ha afirmado su permanente estado de crisis, produciéndose así transformaciones profundas que han determinado una serie de líneas nuevas de pensamiento y metodología. Sobre el tema, vid. Capel, H. (1970 y 1980), Cueto (1978), Díaz Alvarez (1981), Higueras, A. (1978), Quintana, A. (1976), Sáenz Lorite, M. (1977) y Vila Valenti, J. (1971 y 1973).

La discusión del concepto de cambio y crisis ha estado, en muchas ocasiones, acompañada del análisis de una determinada nueva tendencia o, a menudo, ha provocado estudios concretos sobre alguna de

ellas. Al primer caso pertenecen Capel, H. (1971) y Precedo, A. (1977), mientras que la discusión de la Geografía neopositivista y cuantitativa, la «nueva geografía» por antonomasia, ha generado numerosos estudios, alguno de base filosófica, Ortega Cantero, N. (1981), y otros de carácter metodológico instrumental, Bosque Sendra, J., y Fernández Gutiérrez, F. (1974), Cueto, D. (1981), Díaz Alvarez, J. R. (1978 y 1980), Fernández Gutiérrez, F. (1978), Herrero García, R. y otros (1980) y Moreno Jiménez, A. (1979). Desde una óptica próxima, aunque diferente, por su relación estricta con la teoría de sistemas, existen Murcia, E. (1978), Quesada, S. (1978) y Urteaga, L., y Yagar, J. M. (1981).

También las restantes tendencias han provocado una numerosa bibliografía. Así, sobre Geografía del Comportamiento y de la Percepción puede verse Bosque Maurel, J. (1979), Capel, H. (1973), Castro Aguirre, C. (1978 y 1980), Estébanez, J. (1979 y 1980), Martínez de Pisón, E. (1978) y Sáenz Lorite, M. (1978). Aún más numerosa ha sido la aportación a la Geografía Radical, que tanto éxito ha tenido entre las generaciones más jóvenes de geógrafo, aunque no faltan los análisis muy críticos: Frutos Mejía, M. L. (1980), García Ramón, M. D. (1977), Ortega Cantero, N. (1977), Rabella i Vives, J. M.* (1979), Reche Cruz, A. y Rodríguez Vaquero, J. (1978) y Rodríguez Fidalgo, J. (1979). En cambio, nada se ha publicado aún sobre las tendencias humanísticas, a pesar de que son numerosos los trabajos realizados y pendientes de aparición.

Por su parte, también es importante el capítulo dedicado al paisaje y a su discusión, así como a los problemas ecológicos: Bolos, M. (1975), Luis Gómez, A. (1980), Luis, A., y Urteaga, L. (1982), Martínez de Pisón, E. (1982), Muñoz Jiménez, J. (1979), Ortega Alba, F., y Rodríguez Martínez, F. (1977), Panareda, J. M.* (1976), Rodríguez Martínez ,F. (1979 y 1980) y Terán, M. de (1966), iniciador en España de estos planteamientos. En línea, hasta cierto punto, con este tema, se encuentran los trabajos, sobre todo los recientes, dedicados a los problemas conceptuales de la Geografía física: Martínez de Pisón, E. (1972 y 1975), Muñoz Jiménez, J. (1979) e Ibáñez, M. J. (1979). Sólo el muy anterior de Martínez Val, J. M.* (1943) es meramente tradicional y descriptivo.

La región, su caracterización, su definición y sus problemas han constituido, en todo momento, un aspecto esencial de la epistemología geográfica, pero sólo últimamente se ha convertido en un motivo de polémica tanto conceptual como metodológica e, incluso, sociopolítica. Un ejemplo básico lo constituye el Coloquio de la Asociación de Geógrafos Españoles (1980). A esta obra colectiva, tan esencial, pueden añadirse: Bosque Maurel, J. (1982), Grau, R. (1977), Ortega Cantero, N. (1978) y Sole Sabaris, L. (1975). Por el contrario, la discusión sobre Geografía Política-Geopolítica, que tuvo su momento culminante

a raíz de la II Guerra Mundial, vid. Gavira, J. (1942), Martínez Val, J. M.^a (1942), Melon, A. (1941) y Vicens Vives, J. (1950), aunque revitalizada muy recientemente, lo ha hecho desde nuevos puntos de vista, Sánchez, J. E. (1979 y 1981) y Suárez de Vivero, J. (1979).

La aplicación y utilidad del conocimiento geográfico, aunque desde ópticas diferentes según los momentos, es otro nivel de análisis que tiene raíces en el pasado inmediato —Bosque Maurel, J. (1966), Casas Torres, J. Ml. (1954, 1964 y 1968) y Vila Valentí, J. (1968)— y ha adquirido últimamente, desde planteamientos cada vez más funcionales, un cierto «revival», Bielza, V. (1977), Bosque Maurel, J. (1981), Murcia, E. (1978) y Lozano Maldonado, J. M.^a (1979).

Las instituciones geográficas

Pocas veces es posible diferenciar el análisis profundo de la conceptualización del pensamiento geográfico —o de otra ciencia— de la consideración de los hechos mismos, factuales y funcionales, producidos por la misma comunidad científica o por sus diferentes miembros. Por ello, en todo momento, ha sido abundante la bibliografía acerca bien de los geógrafos mismos, en sentido biográfico, o de sus instituciones.

Al primer grupo pertenecen, en especial, comentarios necrológicos o relaciones con momentos culminantes del quehacer personal de los miembros más destacados, por razones diversas, de la comunidad geográfica. Resaltan, sobre todo, los artículos de A. Melon (1951, 1954, 1957, 1965 y 1972), dedicados a figuras tan relevantes y ya desaparecidas como J. Gavira, R. Martínez, E. Bullón y L. García Sainz, y también a personalidades en plena actividad como J. M. Casas Torres y Manuel de Terán (1972 y 1975). A su lado hay que añadir Bosque Maurel, J. (1982), Casas Torres, J. M. L. (1978), García Ballesteros, A. (1981), López Gómez, J. (1979), Chico y Rello, P. (1969), Igual Merino, J. M.^a (1957) y Terán, M. de (1965, 1977 y 1978). Un conjunto singular está constituido por la serie de trabajos dedicados a Pau Vila, maestro y cumbre de la Geografía de Cataluña, por Casas, M. (1980), Casassas, L. (1981) y Vila Valentí, J. (1981).

En un segundo apartado cabría recoger los estudios dedicados a determinados cursos y congresos nacionales (Vila Valentí, J., 1979), a la enseñanza en sus diferentes grados (Bosque Maurel, J., 1956; García Fernández, J., 1966, y Vila Valentí, J., 1979), a un determinado período de la actividad regional de la Geografía (Vila Valentí, J., 1979) y a la evolución de la Geografía española contemporánea (Capel, H., 1976, y Casas Torres, J. Ml., 1964), en su conjunto, o desde ámbitos

más concretos, las revistas geográficas (Río, I. del, 1975) o el acceso del profesorado (Sánchez, F., 1981).

Finalmente, y con muy inferior significación, se encuentran los estudios dedicados a figuras prestigiosas de la Geografía universal, como Orlando Ribeiro (Gil Crespo, A., 1964), R. Aitken (Hoyos, N., 1966), E. Huntington (R. Martínez, 1947), F. Machatschek (Melon, A., 1958), M. Sorre (Terán, 1963) y P. Deffontaines (1978 y 1980). O bien a determinadas escuelas geográficas nacionales, entre los que se destaca el dedicado a «Los estudios geográficos en Francia» de A. Floristán (1955), aunque es necesario añadir otros referentes a la Unión Soviética (García Fernández, J., 1956), Europa y América al final de la II Guerra Mundial (Gavira, J., 1946), Alemania (Luis Gómez, A., 1978) y los Estados Unidos (Pérez Pardo, L., 1954).

Abril, 1983

BIBLIOGRAFIA

- Asociación de Geógrafos Españoles (1980): *La región y la geografía española*, Valladolid, 267 pp.
- Alvarez, J. R. (1978): «Geografía y Filosofía de la Ciencia», en Rev. *Finisterra*, XIII, núm. 26, pp. 169-200.
- (1981): «Reducccionismo clasificatorio y tipologías históricas en el pensamiento geográfico», Rev. *El Basilisco*, núm. 12, Oviedo, enero-octubre, páginas 59-68.
- Bermudo Avila, J. M. (1978): «La expansión del paradigma mecanicista y el desarrollo desigual y combinado de las ciencias», *Geo-crítica*, núm. 15, 40 pp.
- Bielza de Ory, V. (1977): «La ampliación conceptual y metodológica de la Geografía económica en las últimas décadas», en *Homenaje al doctor Eugenio Frutos Cortés*, Universidad de Zaragoza, pp. 31-49.
- Bolos y Capdevila, M. de (1975): «Paisaje y ciencia geográfica», *Estudios Geográficos*, XXXVI, pp. 93-105.
- Bonelli y Rubio, J. (1952): «Hacia el ocaso de una geografía», Bol. Real Sociedad Geográfica, LXXXVIII, pp. 207-327.
- Bosque Maurel, J. (1956): «La enseñanza de la Geografía en las Escuelas de Comercio», Rev. *Geographica*, III, pp. 114-119.
- (1958): «En torno a la unidad de la geografía», Rev. *Norma*, núm. 14, Granada, pp. 7-9.
- (1966): «En torno a las posibilidades de aplicación de la geografía», en *Homenaje al Excmo. Sr. D. Amando Melón*, Zaragoza-Madrid, pp. 203-214.
- (1979): «Percepción, comportamiento y análisis geográfico», Bol. Real Sociedad Geográfica, CXV, pp. 7-33.
- (1981): «Posibilidades de aplicación de la Geografía en España», *I Coloquio Ibérico de Geografía*, 1979, Universidad de Salamanca, pp. 35-46.
- (1982): «En torno al concepto geográfico de región», en Pezzi, M.: *La comarcalización de Andalucía*, Universidad de Granada, pp. 7-20.
- (1982): «Aproximación a la obra científica de Manuel de Terán», en Terán, M. de: *Pensamiento geográfico y espacio regional en España. Varia geográfica*, Madrid, Universidad Complutense, pp. 9-36.

- Bosque Sendra, J., y Fernández Gutiérrez, F. (1974): «El análisis factorial y su utilización en geografía», *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, 4, páginas 211-215.
- Capel Sáez, H. (1970): «La crisis de la Geografía y las Jornadas geográficas de Aix-en-Provence, Rev. *Geografía*, IV, Barcelona, pp. 189-195.
- (1971): «Schaefer y la nueva Geografía», en Schaefer, F. K.: *Excepcionismo en Geografía*, Universidad de Barcelona, pp. 9-25.
- (1973): «Percepción del medio y comportamiento geográfico», Rev. *Geografía*, VII, Barcelona, pp. 58-150.
- (1976): «La geografía española tras la guerra civil», Rev. *Geocrítica*, número 1, 36 pp.
- (1977): «Institucionalización de la geografía y estrategias de la comunidad de los geógrafos», Rev. *Geo-crítica*, núm. 8-9, 26 y 30 pp.
- (1980): «Sobre clasificaciones, paradigmas y cambio conceptual en Geografía», Rev. *El Basilisco*, núm. 11, Oviedo, pp. 4-12.
- (1981): *Filosofía y ciencia en la Geografía contemporánea. Una introducción a la Geografía*, Barcelona, Barcanova, 509 pp.
- Capel, H., y Urteaga, J. L. (1982): *Las nuevas geografías*, Aula Abierta Salvat, núm. 70, Barcelona, Salvat, 64 pp.
- Casas, M. (1980): «Aportaciones de Pau Vila a la didáctica de les ciències socials», *Perspectiva Escolar*, núm. 50, diciembre, pp. 37-44.
- Casas Torres, J. M. (1945): «Notas sobre el concepto y método de la geografía científica contemporánea», Rev. *Universidad*, XII, Zaragoza, pp. ...
- (1954): «La Geografía Aplicada», Rev. *Geographica*, I, pp. 3-9.
- (1964): «Estado actual de los estudios geográficos en España», en *Aportación Española al XX Congreso Geográfico-Internacional, 1964*, Madrid-Zaragoza, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, pp. ...
- (1964): *Las fronteras de la Nueva Geografía*, Lección inaugural del Curso 1964-1965, Universidad de Zaragoza, 39 pp.
- (1968): «La Geografía aplicada en España», en *Aportación española al XXI Congreso Geográfico Internacional, 1968*, Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, pp. 449-453.
- (1978): «La Geografía, ¿una ciencia siempre en crisis?», *Didáctica Geográfica*, núm. 3, Murcia, mayo, pp. 3-7.
- (1978): «D. Ramón en el recuerdo y en el afecto», en *Homenaje a Otero Pedrayo*, Universidad de Santiago, pp. 33-38.
- Casassas i Simó, L. (1981): «Pau Vila i el seu pas por la geografía de Catalunya», *Tarraco. Cuadernos de Geografía*, II, Tarragona, 1981, pp. 195-204.
- Castro Aguirre, C. de (1978): «Una indagación acerca del espacio métrico, espacio físico y espacio psicológico en geografía», Rev. *Lurralde. Investigación y Espacio*, núm. 1, pp. 23-35.
- (1980): «Introducción a la geografía comportamental», *Lurralde. Investigación y Espacio*, núm. 3, pp. 9-41.
- Cueto Espinar, D. (1978): «La aparición de nuevos paradigmas en las ciencias sociales: el caso de la geografía», *Paralelo 37*, núm. 2, Almería, pp. 35-46.
- (1981): «La explicación empática en Geografía», *Paralelo 37*, núm. 5, Almería, pp. 189-194.
- Chico y Rello, P. (1969): «Don Luis de Hoyos, geógrafo», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, CV, pp. 7-44.
- Díaz Alvarez, J. R. (1978): «La investigación estadística como auxiliar en el diseño de experimentos geográficos», *V Coloquio de Geografía, Granada, 1977*, Universidad de Granada, pp. 345-351.

- Díaz Alvarez, J. R. (1980): «La investigación operativa como método de trabajo en Geografía», *Paralelo 37*, núm. 4, pp. 93-104.
- (1981): «Filosofía y justificación de la actual crisis científica en Geografía: la necesidad de las nuevas Geografías», en MEC (edit.): *Homenaje a Antonio Domínguez Ortiz*, Madrid, pp. 19-37.
- Estébanez Alvarez, J. (1979): «Consideraciones sobre la Geografía de la Percepción», *Paralelo 37*, núm. 3, Almería, pp. 5-22.
- (1981): «Problemas de interpretación y valoración de los mapas mentales», *Anales de Geografía Universidad Complutense*, 1, pp. 15-39.
- (1982): *Tendencias y problemática actual de la Geografía*, Cuadernos de Estudio, Serie Geográfica, núm. 1, Madrid, Cincel, 142 pp.
- Fernández Gutiérrez, F. (1978): «Consideraciones metodológicas y experimentales del análisis factorial en Geografía», *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, VIII, pp. 85-101.
- Floristán Samamés, A. (1953): «Sobre el concepto y contenido de la Geografía», *Estudios Pedagógicos*, núm. 14-15, Zaragoza, pp. 13-20.
- (1955): «Los estudios geográficos en Francia», *Rev. Geographica*, II, pp. 9-20.
- Frutos Mejías, L. M.ª (1978): «El carácter científico de la geografía», *Didáctica Geográfica*, núm. 3, Murcia, mayo, pp. 15-28.
- (1980): «Una penetración en España de la Geografía Radical», *Rev. Norba*, I, Cáceres, pp. 99-122.
- (1981): «De la unidad y especialización en Geografía», en *Estudios de Geografía. Homenaje a Alfredo Floristán*, Pamplona, Institución Príncipe de Viana, 1981, pp. 181-191.
- García Fernández, J. (1956): «La geografía en la Unión Soviética», *Estudios Geográficos*, XVII, pp.
- (1966): «La enseñanza de la geografía en la Universidad y sus problemas», *III Coloquio de Geografía*, Universidad de Salamanca, pp. 37-48.
- García Ballesteros, A. (1981): «La aportación de don Manuel de Terán a la Geografía Urbana», *Anales Geografía Universidad Complutense*, 1, pp. 315-321.
- García Ramón, M.ª D. (1977): *Geografía Radical Anglosajona*, Documents d'analyse metodologic en Geografía, núm. 1, Barcelona, Ballaterra, 196 pp.
- Gavira, J. (1941): «Un plan de clasificación de materias geográficas», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, LXXVII, pp. 31-44.
- (1942): «Una nueva definición de 'Geopolítica'», *Estudios geográficos*, III, páginas 632-633.
- (1946): «Algunas consideraciones sobre el contenido de la ciencia geográfica moderna», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, LXXXII, pp. 603-631.
- (1946): «La ciencia geográfica en Europa y América al finalizar la guerra», *Estudios Geográficos*, VII, pp. 525-545.
- (1948): «Las Sociedades Geográficas», *Estudios Geográficos*, IX, pp. 309-315.
- Gil Crespo, A. (1964): «Comentario a las ideas geográficas del geógrafo lusitano Orlando Ribeiro», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, C, pp. 115-120.
- Gómez Mendoza, J.; Muñoz Jiménez, J., y Ortega Cantero, N. (1982): *El pensamiento geográfico. Estudio interpretativo y antología de textos (De Humboldt a las tendencias radicales)*, Alianza Universidad, textos núm. 45, Madrid, Alianza Editorial, 530 pp.
- Grau, R. (1977): «Sobre la base filosófica del método regional en Vidal de la Blanche», *V Coloquio de Geografía*, Granada, 1977, pp. 297-301.
- Herrero García, R.; Bosque Sendra, J., y Cebrián de Miguel, J. M. (1980): «Nuevas tendencias en la investigación geográfica: el sistema de información del Instituto Geográfico Nacional (SIGMA)», *Estudios Geográficos*, XLI, páginas 447-467.

- Higueras Arnal, A. (1978): «Las nuevas tendencias de la Geografía», *Revista de Bachillerato*, núm. 5, Cuaderno Monográfico, núm. 1, pp. 3-7.
- Hoyos Sancho, N. (1966): «Un geógrafo y amigo de España: Robert Aitken», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, CII, pp. 463-466.
- Ibáñez, María J. (1977): «Tendencias actuales de la Geomorfología», *Didáctica Geográfica*, núm. 2, Murcia, noviembre, pp. 39-48.
- Igual Merino, J. M.^a (1957): «El Excmo. Sr. D. Eloy Bullón y Fernández, Marqués de Selva Alegre», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, XCIII, pp. 5-20.
- Jansa Guardiola, J. M.^a (1954): «La Climatología como ciencia geográfica», *Estudios Geográficos*, XV, pp. 569-587.
- Lozano Maldonado, J. M.^a (1979): «El economista y el geógrafo ante la planificación espacial», *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, IX, pp. 43-100.
- López Gómez, J. (1979): «Luis Solé Sabarís», *Estudios Geográficos*, XL, páginas 263-277.
- Luis Gómez, A. (1978): «Los cambios recientes en la geografía alemana», *Geocritica*, núm. 14, 21 pp.
- (1980): «El geógrafo español, ¿aprendiz de brujo? Algunos problemas de la geografía del paisaje», *Geo-critica*, núm. 25, 44 pp.
- Luis, A., y Urteaga, L. (1982): «Estudio del medio y 'heimatkunde' en la geografía escolar», *Geo-critica*, núm. 38, 49 pp.
- Martínez, R. (1947): «Ellsworth Huntington», *Estudios Geográficos*, VIII, páginas 759-763.
- Martínez de Pisón, E. (1972): «Teoría, ciencia e ideología en la epistemología de A. Reynaud», *Estudios Geográficos*, XXXIII, pp. 526-537.
- (1975): «Reflexión sobre el realismo geomorfológico», *Estudios Geográficos*, XXXVI, pp. 697-741.
- (1978): «El paisaje interior», en *Homenaje a Julio Caro Baroja*, Madrid, CIS, pp. 755-769.
- (1982): «La necesidad de una ciencia del paisaje», *Aula de Cultura de Tenerife*, pp. 577-588.
- Martínez Val, J. M.^a (1942): «Sobre el concepto y la realidad científica de la geopolítica», *Estudios Geográficos*, III, pp. 833-864.
- (1943): «Notas sobre la Geografía física actual», *Estudios Geográficos*, IV, pp. 727-780.
- (1946): «Panorama de la Geografía humana actual», *Estudios Geográficos*, VII, pp. 73-96.
- Melón, A. (1924): «Geografía histórica e historia de la Geografía», *Rev. Histórica*, Valladolid, núm. 1, pp. 28-36.
- (1941): «Geopolítica o geografía política. Su posible contenido», *Estudios Geográficos*, II, pp. 5-33.
- (1944): «Juan Dantín Cereceda», *Estudios Geográficos*, V, pp. 5-20.
- (1949): «Panorama histórico y actual de la ciencia geográfica», en *Mil aspectos de la Tierra y del Espacio*, Barcelona, Gallach, I, pp. 1-17.
- (1955): «El geólogo y morfólogo Emmanuel de Margerie (1862-1953)», *Estudios Geográficos*, XVI, pp. 159-162.
- (1951): «Perfil biobibliográfico de José Gavira», *Estudios Geográficos*, XII, pp. 617.
- (1954): «Rafael Martínez (1906-1954)», *Estudios Geográficos*, XV, pp. 251-253.
- (1957): «A la memoria de D. Eloy Bullón (Bio-bibliografía)», *Estudios Geográficos*, XVIII, pp. 227-237.
- (1958): «Prof. Fritz Machatschek (1876-1957)», *Estudios Geográficos*, XIX, pp. 391-394.
- (1962): «Roberto Almagia», *Estudios Geográficos*, XXIII, pp. 455-459.

- (1965): «Luis García Sainz», *Estudios Geográficos*, XXVI, pp. 245-50.
- (1972): Prólogo («José M. Casas Torres»), en *José Manuel Casas Torres. Homenaje a una labor*, Zaragoza, pp. IX-XVI.
- (1975): «Teloncillo de boca» (Homenaje a don Manuel de Terán), *Estudios Geográficos*, XXXVI, pp. VII-XIII (artículo póstumo).
- Muñoz Jiménez, J. (1979): *El lugar de la Geografía Física*, Universidad de Oviedo, 42 pp.
- (1981): «Paisaje-vivencia y paisaje-objeto en los planteamientos integrados de análisis geográfico», en *I Coloquio Ibérico de Geografía*, 1979, Universidad de Salamanca, pp. 55-56.
- Murcia, E. (1978): «El paradigma sistémico en Geografía y la ordenación del territorio», *Rev. Ciudad y Territorio*, núm. 4, octubre-diciembre, pp. 35-50.
- Ortega Alba, F. (1978): «Reflexiones acerca de la posición gnoseológica de la Geografía», *Cuadernos Geográficos Universidad Granada*, VIII, pp. 195-210.
- Ortega Alba, F., y Rodríguez Martínez, F. (1978): «Un esquema metodológico para la planificación ecológica de Andalucía», *V Coloquio de Geografía*, Granada, 1977, pp. 169-175.
- Ortega Cantero, N. (1977): *Geografías, ideologías, estrategias espaciales*, Introducción y edición a cargo de..., Madrid, Dédalo, pp. 5-21.
- (1978): *El concepto de región en la investigación geográfica*, Madrid, Colegio Nacional de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, 21 pp.
- (1981): «Geografía y lenguaje matemático», *Anales Geografía Universidad Complutense*, 1, pp. 59-69.
- Panareda Clopes, J. M.* (1976): *La geografía y el medio ambiente*, Col. ¿Qué es y cómo enseña?, Barcelona, Vicens Vives.
- Pérez Pardo, L. (1954): «Principales orientaciones de la Geografía actual en Estados Unidos», *Bol. Real Sociedad Geográfica*, XC, pp. 495-519.
- Precedo Ledo, A. (1977): «La nueva geografía, ¿una crisis metodológica?», *Didáctica Geográfica*, núm. 2, Murcia, noviembre, pp. 31-38.
- Quesada, S. (1978): «La teoría de los sistemas y la geografía humana», *Geocritica*, núm. 17, 33 pp.
- Quintana, A. (1976): «Por una crítica teórica de la geografía», *Rev. Mayurca*, XV, Palma de Mallorca, pp. 209-223.
- Rabella i Vives, J. M.* (1979): «Cap. a una alternativa radical en l'ensenyament de la geografia», en *Aportacions en homenatge al geògraf Salvador Llobet*, Universitat de Barcelona, pp. 171-176.
- Reche Cruz, A., y Rodríguez Vaquero, J. (1978): «La geografía radical: una nueva alternativa, un proyecto de trabajo», *Paralelo* 37, pp. 47-56.
- Río, I. del (1975): «La geografía en España desde 1940 a 1972, a través de las principales revistas geográficas», *Estudios Geográficos*, XXXVI, pp. 1031-1045.
- Rodríguez Fidalgo, J. (1979): «'Radical Geography': una nueva corriente de la geografía anglosajona», *Estudios Geográficos*, XL, pp. 213-222.
- Rodríguez Martínez, F. (1979): «En torno al valor actual del paisaje en Geografía», *Cuadernos Geográficos Universidad de Granada*, IX, pp. 23-42.
- (1980): «Ecología y Geografía», *Paralelo* 37, núm. 4, Almería, pp. 105-112.
- Saenz Llorite, M. (1977): «Notas para una historia del pensamiento geográfico. Geografía sistemática y geografía radical», *Cuadernos Geográficos. Universidad Granada*, VII, pp. 353-360.
- (1978): «Esquema de evolución de la Geografía. De la geografía clásica a la geografía de la percepción», *Paralelo* 37, núm. 2, Almería, pp. 15-34.
- Sánchez, J. E. (1979): «Poder y Espacio», *Geo-critica*, núm. 23, 38 pp.
- (1981): *La geografía y el espacio social del poder*, Barcelona, Los Libros de la Frontera, 250 pp.

- (1981): «Espai geografic i temps historic. Una aproximació», *Tarraco. Cua-dernos de Geografía*, II, pp. 35-48.
- Sánchez, F. (1981): «Acceso al profesorado en la geografía española (1940-1979)», *Geo-crítica*, núm. 32, 52 pp.
- Sánchez de Munjain, J. M.^a (1944): «Valor humanístico del campo», *Estudios Geográficos*, V, pp. 127-178.
- Solé Sabaris, L. (1975): «Sobre el concepto de regio geográfica i la seva evo-lució», *Miscellània Pau Vila*, Granollers, Societat Catalana de Geografía.
- Suárez de Vivero, J. (1979): «El espacio marítimo en la geografía humana», en *Geo-crítica*, núm. 20, 31 págs.
- Terán, M. de (1957): «La causalidad en Geografía humana. Determinismo, po-sibilismo, probabilismo», *Estudios Geográficos*, XVIII, pp. 237-308.
- (1960): «La situación actual de la Geografía y las posibilidades de su fu-turo», *Enciclopedia Labor*, IV, Barcelona, Edit. Labor, pp. XXVII-XXXIX.
- (1963): «Max Sorre», *Estudios Geográficos*, XXIV, pp. 437-441.
- (1964): «Geografía humana y Sociología. Geografía Social», *Estudios Geo-gráficos*, XXV, pp. 441-466.
- (1965): «A D. Amando Melón. Palabras de salutación y homenaje», *Estu-dios Geográficos*, XXVI, pp. 5-19.
- (1965): «Don Eduardo Hernández Pacheco (1872-1965)», *Estudios Geográ-ficos*, XXVI, pp. 541-560.
- (1966): «Una ética de conservación de la Naturaleza», en *Homenaje al Excmo. Sr. D. Amando Melón*, Zaragoza, Consejo Superior de Investiga-ciones Científicas, pp. 69-76.
- (1977): «A don Amando Melón (1895-1975). Palabras de recuerdo y home-naje», *Estudios Geográficos*, XXXVIII, pp. 5-10.
- (1978): «Homenaje a don Luis Solé Sabarís», *Estudios Geográficos*, XL, pp. 259-262.
- (1982): *Pensamiento geográfico y espacio regional en España. Varia geo-gráfica*. Edición e introducción al cuidado de J. Bosque Maurel, Madrid, Universidad Complutense, 454 pp.
- Urteaga, L., y Yabar, J. M. (1981): «Topología i geografía», *Perspectiva Escolar*, núm. 52, febrero, pp. 16-19.
- Vicens Vives, J. (1950): *Tratado General de Geopolítica*, Barcelona, Editorial Teide, 236 pp.
- Vila Valentí, J. (1968): «Algunos puntos de vista acerca de la geografía apli-cada», Rev. *Geografía*, II, Barcelona, pp. 43-55.
- (1971 y 1973): «¿Una nueva geografía», Rev. *Geografía*, V, pp. 5-38, y VII, pp. 5-57.
- (1978): «Sur l'oeuvre en Catalogne de Pierre Deffontaines», Rev. *Geogra-phie Pyrénées et SO*, XLIX, pp. 527-531.
- (1979): «Un decenni de geografía a Catalunya (1945-1954)», en *Aportaciones en Homenatge al geograf Salvador Llobet*, Universitat de Barcelona, pági-nas 203-211.
- (1979-1980): «El curso de Geografía General y del Pirineo (Jaca, 1946)», en *Homenaje a Luis Solé Sabarís*, II, Rev. *Geographica*, XXI-XXII, 2.^a época, pp. 281-287.
- (1980): «Pierre Deffontaines (1894-1978)», *Estudios Geográficos*, XLI, pá-ginas 89-92.
- (1981): «Perspectivas de la Geografía en España y Portugal: Enseñanza, in-vestigación y problemas profesionales», *I Coloquio Ibérico de Geografía*, 1979, Universidad de Salamanca, pp. 15-21.

- (1981): «La labor geográfica de Pau Pila, 1881-1980», *Estudios Geográficos*, XLII, pp. 83-89.
- (1981): «El método comparativo en la Geografía Humana», *Perspectivas Pedagógicas*, VII, núm. 25-26, Barcelona, pp. 201-213.
- (1981): «Geografía comparada y geografía general», en *Estudios de Geografía. Homenaje a Alfredo Floristán*, Pamplona, Institución Príncipe de Viana, pp. 455-459.